
司仪  

 

各位媒体界朋友，早安！欢迎出席华润水泥控股有限公司2016年业绩
发布会。请让我介绍台上的管理层， 他们分别是： 

  

主席及执行董事 周龙山先生； 

 

执行董事及总裁             纪友红先生； 

  

执行董事及首席财务官 刘忠国先生；以及 

  

投资者关系部总经理 林虹女士 

 



司仪  

 

今天的业绩发布会分为六节:  

   

第一节是介绍公司概况，第二节是行业回顾，第三节是财务回顾，第
四节是运营表现，第五节是未来展望，最后是问答环节。  

   

接下来，紀总将会为大家介绍华润水泥2016年的公司概况。有请紀总
！  



纪总 

 

各位好，欢迎大家出席华润水泥2016年业绩发布会。首先，我为各位
介绍华润水泥2016年的总体情况。 

  

华润水泥是中国华南地区最大的水泥和混凝土生产商。我们透过资源
掌控、资源转化和资源分销，达至区域内系统成本最低，以及市场领
先的地位。此外，我们以“润丰水泥”为主导品牌，优化渠道建设，
巩固本公司在行业中的差异化竞争优势。 

  

华润水泥高度重视企业社会责任，积极响应国家节能减排政策，推动
行业绿色发展。我们通过发展水泥窑协同处置项目，促进公司环保转
型，在行业中处于领先地位。我们在广西宾阳的生活垃圾协同处置项
目，有效解决了垃圾围城问题，为当地居民带来健康的生活环境。未
来，华润水泥将积极加强新产品、新材料及新技术的研发，以创新驱
动发展，实现基业长青。 



纪总  

 

2016年，华润水泥营业额同比下降4.2%至256亿港元，股东应占盈利
同比增长30.6%至13.3亿港元，每股盈利20.3港仙。 

 

董事局建议就2016年派发末期股息每股7.5港仙，连同中期股息，全年
股息为每股9港仙，同比增加12.5%。全年派息率为44.3%。  

 

接下来有请林总介绍2016年的行业情况。  

 





林总 

 

谢谢纪总! 

 

2016年，面对经济下行压力，中国政府推进供给侧改革，以基建为支
撑，保持经济平稳发展。全年国内生产总值同比增长6.7%。在基建拉
动下，全国固定资产投资同比增长8.1%，达到人民币59.7万亿元。 

  

在我们主要运营区域，除山西外，国内生产总值增长7.3%至10.5%；
固定资产投资增长9.3%至21.1%，均高于全国平均水平。    

 



林总 

 

基建投资为水泥需求提供稳健有力的支持。2016年，全国基建投资同比
增长17.4%至人民币11.9万亿元。 

 

交通建设方面，铁路固定资产投资維持在人民币8,000亿元，公路建设
投资达到人民币1.8万亿元，同比增长7.7%。  

  

在房地产方面，中国政府针对不同城市制定相应措施，维持房地产市场
平稳健康发展。2016年，房屋销售增长，带动了房地产投资及新开工面
积的回升。全国完成房地产开发投资人民币10.3万亿元，同比增长6.9%

，较2015年上升5.9个百分点；房屋新开工及竣工面积增速均由负转正
，分别同比增长8.1%及6.1%。  



林总 

  

2016年，随着水泥需求回升及行业竞争环境显著改善，水泥产量平稳
增长，水泥价格自三月起从低位反弹。全年中国水泥产量为24亿吨，
同比增长2.5%，较2015年的4.9%降幅有明显改善。  

  

在我们几个运营区域广东、广西、福建、云南及贵州，2016年水泥产
量分别同比增长4.1%、8.2%、4.5%、17.8%及8.5%，高于全国的平均
水平。 



林总 

 

2016年，全国新建成20条熟料生产线，增加2,820万吨的熟料产能，
同比下降38%。其中，广东和广西分别有两条新线投产，合共增加熟
料680万吨；福建有一条新线投产，新增熟料160万吨。 



林总 

中国政府为推动水泥行业的供给侧改革，以及绿色发展，发布多项政策及规划，包
括2016年10月的《建材工业发展规划（2016-2020）》 以及12月的《水泥窑协同处
置固体废物污染防治技术政策》。 

 

在产能控制方面，中国政府计划至2020年，水泥熟料产能较2015年累计压减10%，
要求在2020年底前，严禁备案和新建水泥熟料项目。对达不到环保、能耗、安全、
质量等标准的产能要求整改甚至关停，落实阶梯电价政策，倒逼缺乏竞争力的产能
退出市场。另外，政府要求利用市场化手段推进联合重组，至2020年，前十家水泥
熟料企业的生产集中度目标提升至60%以上。 

 

在绿色发展方面，政府目标是至2020年，吨水泥熟料综合能耗从2015年的112公
斤标准煤下降至105公斤，水泥窑协同处置生产线占比从约7%提升到15%，并要求
新建协同处置固体废物的水泥窑须具备日产3000吨或以上的熟料生产能力。 

  

另一方面，中国政府加强行业监督。2017年2月，环保部、国家质检总局等部门开展
水泥、玻璃行业专项督查，对落后产能进行清理整顿，理清行业中落后产能退出及
环保标准执行的情况。 

 

水泥行业政策的实施，将有利于行业经营效率的提升，加大企业环保投入，加快低
效产能退出，推动行业转型创新及可持续发展。 



林总 

 

接下来，刘总将介绍本公司2016年的财务表现。有请刘总。  



刘总  

 

谢谢林总。  

   

2016年全年，本公司营业额同比下降4.2%至256亿港元，毛利同比增长
9.5%至70.3亿港元。股东应占盈利同比增长30.6%至13.3亿港元。每股
基本盈利为20.3港仙。 



  刘总  

 

董事局建议派发末期股息每股7.5港仙，连同中期股息，全年股息为9

港仙，派息率为44.3%。2015年股息为8港仙。 



刘总  

 

2016年，水泥及熟料的营业额同比减少2.5%至210亿港元，混凝土的
营业额同比减少11.6%至45亿港元。 

  

水泥及熟料的销量同比增加4.4%至8,490万吨，混凝土则为1,240万方
，与2015年持平。 



刘总  

 

年内，公司的主要销售区域广东及广西，分別占总体水泥销量的38%

及30%；福建、海南及云南则分别占12%、6%及7%。  

    

其中，42.5或以上等级的高标号水泥产品占比约65.4%，袋装水泥占
比约50%。 



刘总  

 

2016年，水泥及熟料的平均售价第一季度持续下滑，尽管第二及第三
季度进入雨季，但自四月开始水泥及熟料平均售价因需求回暖而有所
回升。全年水泥及熟料的平均售价为每吨249港元，同比下降6.5%。 

 

混凝土全年平均售价同比下降12.2%至每立方米366港元。 



刘总  

 

全年水泥产品的单位成本为183.4港元，同比下降11.6%。其中，每吨
水泥的煤炭成本同比下降10.5%至57.9港元，电力及材料成本分别下降
约14.1%及11.6%。煤电分别占水泥产品成本的31.6%及18.2%。  



刘总  

 

在毛利方面，水泥及熟料全年平均吨毛利同比增加10.5%至67港元，
混凝土每方毛利则下降10.3%至108港元。  

   

全年综合毛利率为27.4%，较2015年的24.0%，上升了3.4个百分点。
水泥及熟料的毛利率为27.0%，而混凝土的毛利率为29.4%，较2015

年上升0.6个百分点。  



刘总 

 

2016年，销售及分销费用约17亿港元，同比减少4.6%，主要由于运输
成本下降所致。 

 

一般及行政费用同比下降5.7%至23亿港元。 



刘总 

 

为了控制外币汇兑风险，公司调整贷款结构，增加人民币贷款的比
重，2016年全年财务费用同比增加22.4%至7亿港元。  

   

2016年，本公司自非人民币计值净借贷产生的汇兑亏损约为4.2亿港
元，较2015年的亏损9亿港元大幅收窄。 



刘总  

 

2016年联营公司带来亏损5,810万港元，较2015年减少75.3%。合营公
司则带来收益850万港元，实现扭亏为盈。  

 

 



刘总  

 

2016年，公司的税务费用为9亿港元。若扣除2015年5亿港元的税项超
额拨备、联营及合营公司业绩、汇兑亏损及未确认税项亏损的影响，
2016年实际税率为27.0%，与2015年基本持平。  



  刘总  

 

截至2016年12月31日，本公司总资产为522亿港元，净借贷为147亿港
元，净借贷率为56.4%，每股净资产为3.98港元。 



刘总  

 

2016年，经营活动产生的现金净额为41.1亿港元，投资活动使用的现
金净额为16.7亿港元，融资活动所用的现金净额为10.3亿港元。期末
现金为31.6亿港元。  

  

2016年本公司资本开支为18.8亿港元，2017年及2018年资本开支预计
分别为23亿及22亿港元。   

 



刘总 

 

截至2016年12月底止，本公司有约108亿港元的银行贷款、4亿美元债
券及人民币35亿元的熊猫债。外债比率约45%。一年内到期的贷款比
重约39%。 

 

未来本公司将继续采取适当措施以控制汇率风险。  

 

接下来，纪总将会为大家介绍华润水泥2016年的运营表现及未来展望
。有请纪总。 

 



 

 



纪总 

谢谢刘总！2016年，华润水泥继续坚持以资源掌控、资源转化及资源分销，达
至区域内系统成本最低，以及市场领先的地位。 

 

我们通过运营指标的改善及签订直供电协议等措施，实现成本持续下降。年內
，根据直供电协议及竞价安排，我们共节省约5,530万港元。全年吨水泥电耗
持续下降，为本公司节省成本约3,640万港元。 

 

此外，我们通过品牌建设及战略合作的方式巩固区域市场的领先优势。年内重
塑了全国品牌“润丰水泥”，树立了优质产品形象。在战略合作方面，本公司
与安徽海螺及北京金隅分别签订战略合作协议，未来将进一步加强生产、技术
及管理等方面的交流，共同促进中国水泥行业健康稳定的发展。 

  

本公司以创新驱动发展，在绿色发展方面, 我们所有生产线均已配备余热发电
设备及脱硝系统，收尘系统改造也将于今年6月底全部完成，处于行业领先水
平。未来本公司将继续推广协同处置项目建设，为企业可持续发展提供保障。 

 

在研发能力方面，本公司研发的海工水泥、透水混凝土及专业装修水泥等新产
品已于2016年投入生产。 



纪总 

 

截至2016年12月31日，本集团透过附属公司掌控的水泥、熟料及混凝
土的年产能分别为8,130万吨、5,980万吨及3,510万方。此外，我们通
过联营及合营公司持有的权益年产能分别为水泥1,930万吨、熟料
1,310万吨及混凝土340万方。 

  

2016年，我们水泥生产线的产能利用率为101.5%，熟料生产线产能利
用率为114.3%，混凝土的产能利用率为35.9%。  



纪总 

 

全年煤炭采购价格同比下降4.8%至519港元。 

 

由於煤炭采购价格下降，吨熟料的煤炭成本下降6%至75.8港元。  

   

2016年，我们的电耗持续改善，吨水泥电耗下降至73.9度。余热发电
设备共发电20.3亿度，同比上升6%。余热发电量占所需电耗约31.7%

，节省成本约11亿港元。 



纪总 

 

在煤炭采购方面，2016年，本公司煤炭采购总量为990万吨，同比增长
6.3%，其中煤炭生产商直接供应煤炭的比例增加至约77%。 

 

未来我們将继续加强与国内大型煤炭供应商合作，优化进口煤采购渠道，
提升集中采购优势，降低采购成本。 

  

物流管理方面，2016年，汽车运输调度管理系统及信息采集系统已于年底
前在所有运营区域上线运行。一卡通发运系统已于东莞、封开及罗定的水
泥生产基地运行，未来将继续向其他生产基地推广。物流信息化建设的有
序推进，提高了客户服务质量，改善了发货、配送及运营的效率，物流精
细化管理水平也得到提升。  



纪总 

 

华润水泥高度重视企业社会责任，积极推进节能环保、安全生产及职
业健康等方面的工作，为公司的绿色发展提供保障，提升企业价值，
增强行业竞争优势。 

 

在节能减排方面，本公司所有熟料生产线均配备了脱硝系统，正持续
推进收尘系统的技术改造，并针对矿山资源硫含量较高的生产线安装
了脱硫系统。目前各生产线的氮氧化物、颗粒物及二氧化硫排放浓度
均符合国家排放标准限值。 

 

在协同处置方面，我们位于广西宾阳的生活垃圾协同处置项目以及南
宁的污泥协同处置项目已分别于2015年12月及2016年7月投入运行。广
西田阳、云南弥渡及云南凤庆的生活垃圾协同处置项目正在建设中，
日处理能力分别为500吨、300吨及300吨，预计2017年底前建成。我们
未来将继续推进环保转型，向其他生产基地推广水泥窑协同处置项目
，推动企业可持续发展。 





纪总 

 

中国政府以稳中求进为总基调，推动供给侧结构性改革，为稳定经济增
长奠定基础。 

  

根据政府工作报告，2017年国内生产总值目标增速为6.5%左右，固定
资产投资目标增速为9%左右。  

 

根据交通运输部，2017年，铁路固定资产计划投资人民币8,000亿元，
投产新线2,100公里；公路、水运计划投资合计人民币1.8万亿元，新增
高速公路5,000公里。 

 

根据《中国交通运输发展》白皮书，至2020年，铁路建设计划投资人民
币3.5万亿元，铁路运营里程增至15万公里，其中高铁营业里程达3万公
里。另外，高速公路通车里程将达15万公里以上，城市轨道交通运营里
程将达6,000公里以上。基础建设的持续推进，将有助于水泥行业平稳
健康发展。   

 



纪总 

  

展望未来，面对中国经济新常态，我们将积极推动水泥行业供给侧结构
性改革，利用资源及市场优势，加强品牌及渠道建设，加快环保转型及
新产品研发, 以创新驱动发展。  

 

我们将探讨向产业上下游延伸的可行性，积极把握国内水泥行业供给侧
改革的机遇，寻求与国内外领先水泥企业的战略合作机会，为股东创造
更大的价值，为中国水泥行业的可持续发展作出贡献。谢谢大家！ 



司仪 

 

谢谢纪总。如管理层所说，华润水泥一直致力于推动国内水泥行业节
能减排及可持续发展，其位于广西宾阳县的协同处置项目为公司首个
运行的城乡生活垃圾协同处置项目。另外，公司重塑 “润丰水泥”品
牌，加强公司在行业的差异化竞争优势。接下来首先让我们通过一个
短片了解宾阳协同处置项目的运作情况。 

 







主席 

 

纪总于1988年毕业于东南大学，拥有工学学士学位和无机及非金属材料
硕士学位。他于2003年10月加入华润水泥，曾担任公司多个管理职务，
包括广西大区总经理、市场总监和多家水泥及混凝土公司总经理。 

 

纪总是水泥建材行业的专业人士，在建筑材料工程及市场方面拥有超过
28年经验，现在是中国建材联合会、中国水泥协会以及中国混凝土协会
副会长。 

 

相信纪总上任后，对华润水泥运营指标持续改善、技术升级和公司转型
创新等方面都将起到重要的作用。 

 



司仪 

 

谢谢主席的介绍。接下来是问答环节，欢迎大家提问。请各位在提问前说出
您所属的机构以及姓名。现在有请第一条问题。 

 
















